

## COLUMNAS 15 DE NOVIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

CNDH: fallaron todos los senadores

Por donde se le vea, la designación de quien relevará a Luis Raúl González Pérez en la presidencia de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) es una descomunal marranada. A las porquerías que precedieron a la toma de protesta a Rosario Piedra Ibarra la noche de lunes, se sumó el hallazgo de que la señora nunca debió figurar entre los aspirantes porque tenía el cargo de consejera nacional en Morena, según reporte del 24 de octubre al Instituto Nacional Electoral, lo cual la inhabilita porque el titular de la Comisión debe satisfacer, entre otros requisitos, el de “no desempeñar ni haber ocupado cargo de dirección nacional o estatal en algún partido político *en el año anterior* a su designación”. Así lo mandata la fracción cuarta del artículo noveno de la Ley de la CNDH.

La premiada en falso declaró a *El Universal* que fue activista de esa agrupación hasta el pasado 7 de noviembre, cuando renunció a su militancia, y aseguró que “es falso” que tuviera un cargo de responsabilidad en el Movimiento de Regeneración Nacional.

Interrogado ayer al respecto, su principal promotor, el presidente de la República, confió en que “eso lo resuelva la instancia legal correspondiente pero, si ya la eligieron en el Senado, entonces *creo* yo que ya ella *es la presidenta*”.

El problema, sin embargo, es que a ningún senador se le ocurrió buscar y tomar en cuenta las obligaciones que debieron cumplirse para proceder a la elección, y se supone que todos los servidores públicos *machuchones* de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial juran respetar y aplicar las normas que establece la Constitución y las leyes que de ella emanan, como por ejemplo (¡vaya detalle!) la que rige el funcionamiento de la CNDH.

Dicho de otra manera, lo que menos importa es lo que haya resuelto el Senado si pasa por encima del sistema legal vigente.

Andrés Manuel López Obrador insistió: “Eso lo tienen que *decidir los senadores*. Entiendo que ya lo resolvieron, porque cuando se hace un proceso de esta naturaleza *se ve si la persona cumple o no* con los requisitos...”, exactamente lo que ningún senador hizo y de lo que debieron prevenirlo sus correligionarios.

Se entiende la confianza que el Presidente mantiene en el nombramiento de Piedra: dio por cumplida la tarea que no hicieron los irresponsables legisladores.

Es comprensible que el primer mandatario no lo sepa todo, pero indigna (atemoriza inclusive) que ninguno de sus achichincles le informe de cosas tan medulares como las que a él, más que nadie, le importan sobremanera.

Quizá por eso dijo ayer también que “los que habían manejado durante todo el periodo neoliberal” la CNDH dieron “muy *malos resultados* porque *nunca, nunca*, repito, *hicieron nada* efectivo para castigar a violadores de derechos humanos”.

Más allá de que el organismo carece de facultades para “castigar”, lo cierto, con la pena, es que el Presidente, al proferir tan injusta descalificación, está rotunda, absolutamente equivocado.

#### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Sin tocarle una coma

*Luego los que dicen ser diferentes  
son iguales y por eso resultan peores.*

**Florestán**

Acabamos de ser testigos del inédito zafarrancho en el Senado para la retorcida aprobación de Rosario Piedra como presidenta de la CNDH y hoy veremos el caos en la Cámara de Diputados que sigue viviendo en el receso que su presidenta, Laura Rojas, decretó el pasado miércoles 6 porque

Morena no pudo sacar la reforma a la ley que otorga al gobierno la facultad de extinguir las cuentas bancarias bloqueadas, de lo que el sector privado no ha dicho ni *mu*.

San Lázaro lleva toda la semana sitiado por militantes de organizaciones campesinas, ganaderas, sociales y hasta enviados de los alcaldes, todos presionando para que se reajuste el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2020 y les den más dinero, a lo que se opone el presidente Andrés Manuel López Obrador que quiere, como han dicho los cercanos, que se apruebe como lo envió, a lo que estos grupos se oponen y por eso el bloqueo.

Hoy, 15 de noviembre, vence el plazo constitucional para aprobarlo y los diputados no tienen ni los proyectos de dictamen. Es decir, hoy van a dictaminar y aprobar el PEF en comisiones y subir y sacarlo en el pleno.

Si Morena tiene todos sus votos, que ya vimos el miércoles 6 que por momentos no, lo aprobarán por mayoría simple de la mitad más uno, que le sobran.

Su problema, pues, no es la oposición, es interno, con los grupos de su bancada que quieren más. Vamos a ver, hoy, primero, si dejan sesionar a los diputados en su recinto y, segundo, la forma desaseada en la que aprobarán el PEF.

Para ellos el plazo constitucional no es problema, siguen en la sesión del 6 de noviembre.

A ver si Mario Delgado puede sacar la instrucción de aprobar el PEF como se los mandó el Ejecutivo, al igual que Ricardo Monreal sacó, como sacó, a la presidenta de la CNDH.

#### **RETALES**

**1. ENGAÑO.** Rosario Piedra ocultó al Senado que estaba inhabilitada para ser presidenta de la CNDH, que tiene, entre otros requisitos, *No desempeñar ni haber desempeñado cargo de dirección nacional o estatal en algún partido político en el año anterior a su designación*, lo que incumplía por ser, al momento de la elección, la consejera nacional 158 de Morena, que también lo ocultó;

**2. ESCOLTAS.** Desde ayer le contaba que la escolta de Evo Morales, que no la tiene ni el presidente López Obrador, está formada por personal del desaparecido Estado Mayor Presidencial que volvió a la Sedena. Es el mismo protocolo de seguridad que se utiliza en las visitas de jefes de Estado con alto riesgo, como Donald Trump, en caso de venir, o el papa Francisco; y

**3. PROVOCACIÓN.** De nuevo los encapuchados vandalizaron la torre de Rectoría y el mural de Siqueiros y llegaron hasta la librería Enrique González Casanova. El rector Enrique Graue hizo un recorrido y se levantaron actas de daños. Insisto: ¿Quién quiere incendiar la universidad?

## **COLUMNA TRASCENDIO**

### **DIARIO MILENIO**

QUE el embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, tuvo una apretada agenda en Monterrey, donde se dio tiempo para ir al Tecnológico a lanzar un llamado de alerta sobre el reto binacional de combate al crimen organizado, pero también para visitar al gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón. Como buen aficionado a la pelota caliente, visitó el Salón de la Fama del Beisbol y por la noche cenó con los importantes empresarios regios que conforman el llamado Grupo de los 10.

QUE Alberto Athié, unos de los cinco renunciantes al Consejo Consultivo de la CNDH en repudio a la elección de Rosario Piedra Ibarra como nueva titular, ni se inmutó porque Andrés Manuel López Obrador, interrogado sobre el tema en la mañana, declaró no saber quién es. Pero como no faltan los insidiosos, luego luego salieron a decir que cómo van a conocer al ex sacerdote si no se le veía desde diciembre pasado en las sesiones del consejo, adonde no se paró de enero a octubre de este año, como consta en actas.

QUE como en las funciones de lucha libre, en el Senado los golpes continuaron debajo del ring, pues resulta que a la panista Martha Cecilia Márquez no le bastaron las llaves y gritos de la sesión del martes y testigos cuentan que en los pasillos camerales, en un área de relajamiento, como no queriendo ayer le dio un llave a la morenista Gricelda Valencia. Y pensar que momentos antes Gustavo Madero se había ido a disculpar a tribuna con una conmovida hasta las lágrimas Mónica Fernández, en medio de un pesado ambiente en el pleno, donde la mayoría dice que debe haber una reconciliación, porque aún faltan muchos temas que discutir y años por legislar juntos.

#### **FINANCIERO:**

**ESTRICTAMENTE PERSONAL / CUANDO LE GRITARON MENTIROSO AL PRESIDENTE / RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.44)**

#### **UNIVERSAL**

**: PLATA O PLOMO / SÍ, AÚN EXISTE EL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL (O ALGO QUE SE LE PARECE) / ALEJANDRO HOPE (P.15)**

#### **FINANCIERO:**

**USO DE RAZÓN / EXCESOS CON EVO / PABLO HIRIART (P.43)**

**MILENIO:** [DUDA RAZONABLE / LAS FALSAS MATEMÁTICAS DEL PRI / CARLOS PUIG \(P.2\)](#)

**REFORMA:** [TEMPLO MAYOR \(P.18\)](#)

**UNIVERSAL:** [BAJO RESERVA \(P.2\)](#)

**UNIVERSAL:** [KIOSKO \(P.41\)](#)

**EXCÉLSIOR:** [FRENTE POLÍTICOS \(P.17\)](#)

**ECONOMISTA:** [LA GRAN CARPA \(P.54\)](#)

**FINANCIERO:** [CONFIDENCIAL \(P.33\)](#)

**CRÓNICA:** [PEPE GRILLO \(P.3\)](#)

**24 HORAS:** [¿SERÁ? \(P.2\)](#)

**LA RAZÓN:** [ROZONES \(P.2\)](#)

**REPORTE ÍNDIGO:** [REDES DE PODER \(P.3\)](#)

**EL SOL DE MÉXICO:** [A LA SOMBRA \(P.2\)](#)

**EL HERALDO:** [SACAPUNTAS \(P.2\)](#)

**CONTRARÉPLICA:** [TIRADITOS \(P.2\)](#)

## **COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO**

### **AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

*Más de 46 millones de mexicanos trabajan en la informalidad*

*2.1 millones de personas mayores de 15 años no han trabajado*

*Población con ocupación en Edomex es de siete millones, 691 mil 308 personas*

*Recibe Max Alexander a "El Mijis" en Naucalpan*

*Ganaron recursos adicionales los gobernadores sin mover un dedo: Portugués*

*Recupera espacios públicos alcaldía de Toluca*

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo que presentó ayer el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) el estado de México y la Ciudad de México se constituyeron como los mercados de trabajo más grandes del país, con 7.7 y 4.3 millones de personas ocupadas, aunque también son consideradas con las tasas de desocupación más altas. De acuerdo con las cifras que corresponden al tercer trimestre de 2019, el estado de México y la capital del país representan en conjunto el 21.7 por ciento del total nacional, en cuanto a las entidades federativas que tienen las mayores tasas de participación en la actividad económica.

Es importante tomar en cuenta que el INEGI considera el tamaño de la población de ambas entidades, en el otro extremo y obedeciendo a su estructura, los estados con menores tamaños del mercado laboral son Colima con 382 mil personas; Campeche, 431 mil; Baja California Sur, 438 mil; Aguascalientes, 560 mil; Nayarit, 603 mil; Tlaxcala, 605 mil y Zacatecas, con 663 mil ocupados. El INEGI refirió que las entidades que observaron las tasas de desocupación más altas fueron Tabasco con 7.1 por ciento; Querétaro, 5.4 por ciento; Ciudad de México y Sonora, con cinco por

ciento; Baja California Sur, Coahuila y estado de México, 4.8 por ciento, Nayarit, 4.5 por ciento; Durango, 3.9 por ciento.

Las tasas más bajas en este indicador se reportaron en Guerrero con 1.4 por ciento; Hidalgo, Oaxaca y Yucatán, con dos por ciento; Morelos, 2.7 por ciento; Baja California, Michoacán y Puebla, con 2.9 por ciento.

Sin embargo el instituto precisó que el indicador no refiere una situación de gravedad en el mercado de trabajo, sino más bien se refiere a la presión que la población ejerce sobre el mismo, lo cual está influido por diversas situaciones; por ejemplo las expectativas y el conocimiento que tienen las personas que no trabajan sobre la posibilidad de ocuparse, así como por la forma en que está organizada la oferta y demanda del mismo.

La población ocupada del Estado de México es de siete millones, 691 mil 308 personas; en tanto que 389 mil 950 están desocupadas, de acuerdo con el INEGI. Respecto a la Población Económicamente Activa (PEA) (15 años o más), la tasa de desocupación es de 4.8 por ciento y de nueve por ciento la ocupación parcial.

66.1 por ciento de la población ocupada (siete millones, 691 mil 308) son trabajadores asalariados y ocho por ciento se sitúan en la subocupación; 21.5 por ciento se encuentran en condiciones críticas de ocupación; 57.5 por ciento están en la informalidad laboral y 34.3 por ciento en el sector informal del Estado de México.

En general, en el país, la población desocupada, es decir, quienes no trabajaron siquiera una hora durante la semana de referencia de la encuesta, es de 2.1 millones de personas; mientras que quienes se ocupan en la informalidad son 46.4 millones de mexicanos.

De los 46 millones de personas referidas, 31.2 millones corresponden a la población ocupada informal que agrupa todas las modalidades pero que se encuentran fuera de la seguridad social y 15.2 millones de personas son informales aunque están en unidades económicas no agropecuarias operadas sin registros contables y que funcionan a partir de los recursos del hogar o de la persona que encabeza la actividad, sin que se constituya como empresa. Interesante.

#### **Atajos**

**Por la izquierda:** “El Mijis”, ejemplo de lucha contra la discriminación y de inclusión política, así lo describió el primer síndico de Naucalpan Maximiliano Alexander Rábago al acompañarlo durante el Conversatorio Diversidad Política realizado con alumnos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en la FES Acatlán, municipio de Naucalpan.

Con su ya característica personalidad, “El Mijis” diálogo con los universitarios dejando en claro que no es un político sino un ciudadano que decidió incursionar en esta esfera con el fin de abrir espacios a más personas sin ninguna filiación, ciudadanizar los cargos públicos.

“Yo inicie porque ayude a muchos políticos que cuando llegaban a un cargo se olvidaban de nosotros, por eso me decidí a postularme yo, era independiente”

Maximiliano Alexander habló sobre los derechos humanos y cómo el municipio es una instancia donde más se violan las garantías individuales, sobre todo por la falta de preparación de la corporación policiaca o de los funcionarios municipales en estos temas.

El edil reiteró su respeto y admiración por “El Mijis” ya que al estar en la política ha tenido que demostrar su humildad para enfrentar diversas situaciones.

Ambos políticos interactuaron con los universitarios quienes les cuestionaron por largo tiempo.

**Por la izquierda2:** Los alcaldes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) del país, incluidos los del Estado de México, se mantienen en la lucha por mayores recursos, pues no reconocen los acuerdos signados entre la Junta de Coordinación Política de la LXIV Legislatura Federal y tres agrupaciones de presidentes Municipales. Desde ayer se mantienen en manifestación frente a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión y se trasladarán a sedes alternas, a las que se muevan los legisladores.

Armando Portugués, alcalde de Tultepec, uno de los líderes del movimiento, señaló que entre las exigencias piden que los legisladores regresen las partidas que les van a ser retiradas, porque el año pasado desapareció el Ramo 23.

Comentó que se les había prometido que esos recursos que les fueron retirados, bajarían a través de las Secretarías de Estado, lo cual no ocurrió, pese a que estuvieron tocando diversas puertas.

El alcalde mexiquense acusó que los 31 mil millones de pesos que se establecieron como incremento, corresponden al aumento natural de la inflación, que significan el 3.2 por ciento.

Indicó que 25 mil millones son de las entidades, por ello en realidad los gobernadores salieron ganando sin mover un dedo, en tanto que el resto, para completar los 31 mil millones, es lo que sería para los ayuntamientos.

**Por la izquierda3:** El presidente Municipal de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, entregó el Parque Lineal en San Felipe Tlalmimilolpan, donde dijo que con la recuperación de espacios públicos no sólo mejora la imagen urbana, sino también la calidad de vida de los toluqueños. En días anteriores entregó el Parque Fundadores, ahora lo hizo en esta demarcación, donde se transformó un espacio público que era foco de inseguridad, depósito de escombros, invadido por comercio informal o concentración de vehículos, a un área verde que podrá ser aprovechada por las familias de la capital mexiquense.

“Este, como otros espacios, se irán transformado con el propósito de que se apropien de ellos los vecinos, la ciudadanía, y los aprovechen tanto como sea posible”, afirmó.

**Amanalco**

La presidenta de Amanalco, **Eva Colín Guadarrama** fue a la Cámara de Diputados del Edomex a dar una conferencia de prensa, por la sentencia de un juicio de destitución en contra del cabildo de este municipio, por adeudos con la empresa Telmex, que ya está en la Suprema Corte de Justicia y según explicó, viene de los tiempos del expresidente municipal **Gerardo Colín Guadarrama**, quien coincide con ella en apellidos, pero negó algún nexo familiar. La cosa es que Telmex les ganó un juicio, pero había dejado un depósito de 20 millones de pesos, que desaparecieron como por arte de magia pocos días antes que el priista concluyera su mandato y ahora ya son 50 millones los que adeudan a la empresa. El mensaje de **Eva Colín** al empresario **Carlos Slim**, dueño de Telmex fue claro: que retribuya al pueblo por lo mucho que ha contribuido a su enriquecimiento, y que no tiene miedo de dejar de ser presidenta municipal, porque si tiene que entregar su cargo a cambio de que liberen a su pueblo de esos adeudos, lo entrega... Antes de dar a conocer las acciones que se han realizado para prevenir la violencia de género, el presidente municipal de Tlalnepantla **Raciel Pérez Cruz**, insistió en que no va a dejar pasar nada que difame a su administración, como la publicación que se hizo sobre el supuesto dispendio de recursos municipales por 47 millones de pesos en diferentes eventos, los cuales, dijo, son programados, como los festejos por el Día de Muertos, Día de la Madre y Día del Niño, entre otros, que sólo representa el 1.008 por ciento del presupuesto. Esos señalamientos, aseguró, los hacen los corruptos, que difaman y especulan porque fueron desplazados y se les cortaron las canonjías que antes tenían y "están nostálgicos porque ganaban mucha lana". Sobre la violencia de género, dijo que ha sido un éxito el Violómetro, que mide el grado de violencia en las comunidades y de ahí se parte para generar acciones, lo que ha llevado a la disminución de 21.12 por ciento en delitos de este tipo.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE ayer por enésima vez los "alumnos normalistas" de Tenería hicieron de las suyas en busca de impunidad judicial, y vaya que la tienen, secuestrando camiones y sabotando casetas. Su patente de corzo fue ratificada de alguna manera por la visitante secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, que pateó la bolita para esta cancha: dijo que el retiro o la permanencia de las carpetas de investigación en contra de los normalistas, "es cosa del Estado de México, de la Procuraduría (sic) del Estado de México"

QUE el alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, celebró que se van a regresar los mil millones de pesos que se habían quitado al fondo municipal para seguridad pública, Fortaseg. "La lucha de las y los presidentes municipales por recursos tuvo frutos positivos, dijo, y reconoció la sensibilidad del Congreso de la Unión. Punto para el panista. De entrada ayer arrancó los operativos intermunicipales en equipo con Naucalpan, Atizapán y Tlalnepantla, apoyados por la Policía Estatal y la Guardia Nacional.

QUE en medio del drama municipal de la posible destitución de la alcaldesa de Amanalco, Emma Colín Guadarrama, por una deuda de más de 51 millones de pesos, resulta que el principal señalado es el expresidente Gerardo Colín Guadarrama. Y aunque desde fuera parecía un asunto de esos donde "todo queda en familia", algunos enterados han aclarado que no tienen ninguna relación de parentesco. Solo una mala, muy mala coincidencia. A ver si el gobierno estatal rescata a la edil, que tiene hasta el lunes para saldar lo que se debe... y que implica casi su presupuesto anual.

QUE en medio de una crisis de violencia de género y casos de acoso contra las mujeres, el foco rojo más reciente lo encendió En defensor municipal de Derechos Humanos de Cuautitlán Izcalli, Alexis Sorel Sixtos, al asegurar que, tras una investigación realizada en la administración municipal, hallaron que las prácticas de acoso y hostigamiento sexual son vistas hasta como "algo natural" entre la plantilla laboral. De las encuestadas, todas dijeron haber vivido algún tipo acoso u hostigamiento en el empleo. ¿Cómo andarán los demás municipios?



[f](#) PAN Estado de México [t](#) @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

